

風光



かぜ ひかる 2008年9月号
(大会特集号)
全国福祉保育労働組合 東海地方本部
〒456-0006
名古屋市熱田区沢下町9-7
労働会館東館405
TEL 052-881-2971 FAX 052-881-2998
e-mail fukuhotk@onyx.dti.ne.jp
<http://www.fukuho-tokai.jp/>
発行責任者／横井 あかね



手遊びにうたごえのある大会

特別発言増村潔執行委員「仲野さんの中派遺について」
みんなへの詳しい報告は
7月の代表者会議にて行つたが、執行委員が聞いたのも6/17の執行委員会が初だった。仲野さん不在でどうやつていけばいいのか、中央派遣をどう考えていいのかとまどいの方が大きかった。次の執行委員会では、いろいろな思ひが渦巻いていた。そして東海地本の運動をリードしてきた書記長の存在の大きさを実感し、だから今、一人一人が主人公で

九月七日(日)労働会館東館ホールにて、第二十二回定期大会が行われ、09年度運動方針・秋闇方針・新役員体制を確立しました。大会には来賓・顧問・代議員・オブザーバー・執行委員を含め全体で約一八〇人の元気あふれる参加がありました。発言は特別発言を含め二三本ありました。ぐみの木分会や若松労組の状況も聞け、日頃は遠く離れているけれど組合で仲間としてつながっていることを実感しました。分会・支部・種別・専門部…みな、粘り強くそして工夫し楽しく取り組んでいる組合は誰かがつくっているのではなく、私たちひとり一人が主人公なのだという原点を再確認できた大会でした。

第二十二回地本定期大会



【発言紹介】

社会館分会 加藤代議員

書記局の専従体制について

社会館分会の服部執行委員に要請があり、本人も積極的に受け止めている。7/18には地本からも来てもらい、今、分会で話し合っている。東海がどうなるか、引き継ぎや後任人事がどうなるかを含めた提案がなされなかつたことは不十分だった。対

応していきたい。トヨタQCサークル活動の「強制された自発性」の問題は耳が痛い。代休を取り組みをやつしていく。みんなで一緒にがんばっていこう!

めいほく共同作業所分会
佐藤代議員「めいほくの新歓企画と分会状況について」
法人内の職員数も150名となり、職場も現在しているため、一同に集まる企画を作ろうと、8月に納涼会を行った。未組織化。ヘルパー事業者が法人内にあるが労働条件が厳しく、その方が入ったことで実態がわかるようになつた。
介護事業所の20才の人は、「人材不足で穴が空いてて、埋めるのが大変、休日返上で働い

犬山さくら分会 岡田代議員
「特殊健診について」
13~14年前の就職当事、特殊健診は必要ないと判断ではさくらの中で行われていなかった。4年前に要求書を出し、試みたが、以後は分会独自で取り組んできた。
06年・07年と、同法人内でメンタルの病休者をだした。予防的大さを確認し、学習会に園児委員会は本人の決意を感じ、執務会は中央の運動の大切さを話し合い、送り出していく決意を固めた。
中央の運動の大切さを話し合い、送り出していく決意を固めた。
みんなで一緒にがんばっていこう!

てきている。心身共にまじって
いる。相談出来ない」と。

今後そうした困難な状況や思
いを少しでも共有し問題解決す
るためにも、分会運動を軌道に
乗せてがんばりなくてはと思つ。

ぐみの木分会 別保・小林代議
員「保育の環境作りと保育のた
めの労働条件の保障を求めて」



ぐみは認可 3年延長、日祝日、一時、特定保育（10人位）と“多機能型保育園”として運営している。他の私立保育園が、お盆休の3日間を休園するためであったり、公立の土曜保育が午前のみであつたりして、そのため、ぐみに一時保育の相談にくるということがになっている。公的責任の放棄ではないか？要望していく。

一時保育の利用が増加、3歳以下が多く、育児不安も増加。現状に見合った一時保育の制度を希望していきたい。

田代保育園分会 永谷代議員
「08春闘について」
認可5年目、4回目の要求書
提出。パート職員の生休と時給

20円UPの実現。連續4日以上の
パート職員に有給の保障を要求。

法人側は生休保障はするが、無
だ平行線だが、時間外手当を要
給でと回答。正職事務時間1h

有給は認められたので差し替え
で実現。パート時給昨年度50円
UP、今年度20円UPと全員時給が
上がるようにならんばつた。常日
頃からの理事職員との話し合い
もよかつた。

「団結ガンバロー！」 職場闘争も団結だ！！



けやきの木分会和田代議員「タ
涼み会時間外手当要求の経過」

則武保育園の取り組みを引き
継ぎ、続けられているタ涼み会

を職員は仕事と位置付けて行つ
てきた。理事会は保育運動だから
無給という回答。こちらは時
間外手当を要求したが、出せな
いでいる。他の私立保育園が、
お盆休の3日間を休園するため
であつたり、公立の土曜保育が
午前のみであつたりして、その
ため、ぐみに一時保育の相談に
くるということがになっている。

公的責任の放棄ではないか？要
望していく。

3年延長、日祝日、一時、特定保育（10人位）と“多機能型保育園”として運営している。他の私立保育園が、お盆休の3日間を休園するためであつたり、公立の土曜保育が午前のみであつたりして、そのため、ぐみに一時保育の相談にくるということがになっている。公的責任の放棄ではないか？要望していく。

一時保育の利用が増加、3歳以下が多く、育児不安も増加。現状に見合った一時保育の制度を希望していきたい。

ぐみは認可 3年延長、日祝日、一時、特定保育（10人位）と“多機能型保育園”として運営している。他の私立保育園が、お盆休の3日間を休園するためであつたり、公立の土曜保育が午前のみであつたりして、そのため、ぐみに一時保育の相談にくるということがになっている。公的責任の放棄ではないか？要望していく。

新瑞福祉会分会 高羽代議員
「新規事業にあたつて、分会員
の声を伝える今後の事」

昨年・今年と新規事業（一時
保育・休日保育・子育て支援セ
ンター）が始まり、特に休日保
育は働き方に大きな影響を及ぼ
すものであることから、今年度
“理事会との懇談の場”を2回
行った。3月に行つた1回目は
負担増では職員個々が新規事業
に納得できない事を伝え、理事
の側からも一人一人の声が聞け
てよかつたとの反応があつた。
6月の2回目は正規職員の採用
を要求し、理事会は正規職員の
配置を約束。年度途中のため実
際の配置は難しくなされてない
が、1年正規はおかないと
ことも確認された。

まだ課題はあるが、団体交渉
をやつてきて、懇談を通じて伝
えていく事が大事と認識できた。
発達センターあつた分会 植
田代議員「南側土地高層マンシ
ョン建設について」

マンションが出来るといふこと
が日陰になる。月1回親ども
に協議を行つてきたが、協議中
は建設申請をしないという約束
をしながら、12月に申請を行つ
ていただことがわかり、職員・親
ともに日夜監視行動を行つた。
6月栄で他の園と合同でパレ
ードを行い、200名の参加。7
月協議会で土地売却の方向に転
換、次回協議会での議題に。そ
よ風と市交渉予定、がんばる。

若松学園労組 土田代議員
「職場の状況について」

職場復帰後4年。職場の状況
はさほど変わっていない。職員
は一部の職員を除き以前より職
場環境としてはよくなっている
が、園長と一部職員の影響が大
きい。園長・一部職員の無視が
続き、園長が、他の職員との会
話を阻害。朝会・職員会に参加
させてもうえないと园長が変わ
ることもある。園長が変わ
ることも確認された。

まだ課題はあるが、団体交渉
をやつてきて、懇談を通じて伝
えていく事が大事と認識できた。
みんなと福祉会分会 原代議員
「分会・分会会議」

組合に入つて5ヶ月、初めて団体
交渉に参加して熱気を感じた。が
んばった先には結果がついてくる。

みんなと福祉会分会 原代議員
「08春闘について」

08春闘で7名拡大。結成以来
初めての伸び率。拡大できた原
因はねばり強く働きかけ続けた
こと。くじら通信を手渡しで配
り続けたこと。ケアホーム職員
が1人加入了。ケアホームの
事を組合が交渉しているのに当
事者が意見を出さないと加入。

6月の2回目は正規職員の採用
を要求し、理事会は正規職員の
配置を約束。年度途中のため実
際の配置は難しくなされてない
が、1年正規はおかないと
ことも確認された。

まだ課題はあるが、団体交渉
をやつてきて、懇談を通じて伝
えていく事が大事と認識できた。
発達センターあつた分会 植
田代議員「南側土地高層マンシ
ョン建設について」

マンションが出来るといふこと
が日陰になる。月1回親ども
に協議を行つてきたが、協議中
は建設申請をしないという約束
をしながら、12月に申請を行つ
ていただことがわかり、職員・親
ともに日夜監視行動を行つた。
6月栄で他の園と合同でパレ
ードを行い、200名の参加。7
月協議会で土地売却の方向に転
換、次回協議会での議題に。そ
よ風と市交渉予定、がんばる。

みんなと福祉会分会 原代議員
「組織拡大について」

08春闘で7名拡大。結成以来
初めての伸び率。拡大できた原
因はねばり強く働きかけ続けた
こと。くじら通信を手渡しで配
り続けたこと。ケアホーム職員
が1人加入了。ケアホームの
事を組合が交渉しているのに当
事者が意見を出さないと加入。

まだ課題はあるが、団体交渉
をやつてきて、懇談を通じて伝
えていく事が大事と認識できた。
ゆたか支部 菅本代議員
「新しい組合の発展をめざして」

「仲間がいるつうれしいね」
を感じた1年だった。

かつてゆたかは、経営と組合
が一体となつて誤った路線を続
けてきた事で職員の関係がめちゃ
くちゃになつた。職員同士の誹
謗中傷がある混沌とした状態に
あつたが、責任理事の解任とい
う形をとつた。厳しい情勢での
賃金問題は深刻。労働条件の悪
化の中で労働組合の必要性を感

じ労働組合を統一した。まだ10%以下の組織率だが、秋に向けて大きな成果を期待して活動しているみたい。拡大もがんばる。

昭瑞天支部 堀池代議員 「支部が分会の溜めになるように」

昭瑞天は保育園職場ばかりで140人ほど。力のある分会も多い支部で、支部ニュース発行や学習会、分会員同士の交流などを行っている。

【シリーズ名物組合員・番外編】

「仲間がいるってうれしいね」を全国の仲間にむけた特別執行委員 仲野 智さん

涙・涙の退任の挨拶

組合の仲間を増やす取り組みや実効ある人材確保対策を求める取り組みなど、東海地本の取り組みは全国の運動を引っ張る大きな役割を果たしてきます。今回の中央からの役員専従の要請は、そんな東海地本のみんなの取り組みが評価されてのことだと思います。なかなか元気な取り組みをつくりきれない全国の仲間に東海地本の経験を伝えることが、中央に行つての僕の役割だと思い、決意しました。

専従になつて12年、そのうち10年ほどを書記長として過ごしてきました。委員長（当時）だった平出さんが退任し、書記長になつたばかりが、今思ひ出すと氣負いと焦りでいっぱいだったと思います。そんなとき、専従経験者もいる町田さん（現在、施設長）が、「組合役員にカリスマはいらぬ」と話してくれました。ひとりの役員がひっぱるのはなく、組合活動はみんなの力でつくるものだと言いたかったのだと思います。平出さんの退任後、長尾さん、神田さん、横井さんと一緒に運動に参加する下地がつくら

れたと思っています。地本新歓（グリーンフェスティバル）や執行委員会宿泊、組合学校の内容など、ひとり一人の思いを大切に、みんなの思いやつぶやきを具体化していました。現場は本当に大変になりましたが、みんなの思いをみんなの力で具体化し、元気になれる組合活動をつくりつづけてきました。700人地本の実現につながった

分会長は職場に責任を持つという役割があるが、支部はどうに責任を持ち、どういう役割を果たすべきなのか。貧困問題を取り組んでいる湯浅誠さんは「貧困とは溜めの無い状況である」という定義をしている。支部は、分会にとつての溜めの役割があるのではないか。さまざま企画を通してできる、分会を超えた、人と人のつながりが組合運動を作つていぐ。「明日

からがんばれる」という言葉が支部のよさを表している。地域で組合を広めていくといふ役割についてはまだ弱いところがあるので、取り組みの中で考えていきたい。

名南支部酒井代議員「少數分会の仲間とのつながりについて」

名南支部には1人職場を含めて6分会の少數分会がある。地本の方針を受け、点在分会員と

今後は地域分会の結成、一人職場でがんばっている人が参加できる環境を作りたい。部の取り組みに積極的に声を掛け、「仲間がいる」と実感してもらてる運動をしていきたい。

デイサービス星崎 西川オブ「高齢者職場の現状と組合としての取り組み」

介護職場の現状は、慢性的な人手不足。



養成学校は定員割れ、資格を持つても職につかない。その中で無理をして腰を痛め退職など、このままでは介護の担い手がないなくなつてしまつ。

高齢部門の組合員少ないが、昨年初めて厚生労働省交渉に参加し、名古屋市懇談もした。他人事のような対応に、現場の状況を伝えていく必要性を感じた。人材確保・待遇改善の秋の署名を組合みんなで取り組みたい。TVだと介護職のイメージは悪いが、やりがいを感じて働いている事をもっと知つてもらいたい。

新執行部です

よろしくお願ひします

執行委員長
横井あかね

副執行委員長

柏本多恵子

神田 翁美

鈴木 敏宏

倫子

社会館

新瑞福祉

みどり福祉社会

名南支部

藤原 佳子

書記局

兼子 良子

みよし保育園

寒花 めいほく保育園

安藤 実花

荒畠 もらの木保育園

石谷 圭子

ゆたか民主組

けやきの木保育園

五十川 薫

ちよだ

榎本 淳

名市大病院内保育所

大川 知里

そよ風

篠崎 歩

ひまわり保育園

田中 佳子

道場だけの子共保

安藤 寛一

そよ風

藤井 徳枝

ほしき保育園

増村 潔

みよし保育園

西岡 雅之

めばえ保育園

千代 智美

ほしき保育園

田部井 皇一

みよし保育園

篠崎 歩

ほしき保育園

大矢 知里

みよし保育園

豊田 智美

ほしき保育園

西岡 雅之

めばえ保育園

田代 智美

ほしき保育園

西岡 雅之

めばえ保育園

西岡 雅之

ほしき保育園

西岡 雅之

共保部会 鈴木代議員 「市交渉報告と無認可保育所の展望」

豊明なかよし・道徳だけの子・

荒畠もちの木の3分会、県下は非組あと4ヶ所ある。無認可

園は1人職場が多く相談相手もおらず大変。豊明なかよしはJRをどつたが市が認可してくれない、道徳だけの子はなかなか認可がおりない、荒畠もちの木は認可園と共に家庭保育園制度。

8／22に2分会で市交渉。応援が多く心強い。共保が少なくなっていくことで、市の対応の冷たさを感じる。「企業参入につながるから全ての無認可に補助はできない。」と言わたが、そこに預けられていね子、そこで働いている人はどうなるのか。無認可であってもがんばつているところには補助を。これからも支援・協力をお願いします。

今年度中には何からの決定が下される。

名市大分会宮地代議員「議案論議したことと名市大の状況」

イラク派兵違憲判決画期的。

だが、アメリカ支援の継続をする事で善意の支援活動が標的に

なっている。

学内保育所の運動支援ありが

とう。4月からトップメイトが

スター。6人の入所児がいる。

22年統合案が出ているとも言わ

れているがまだ決まっていない。

トットに入園児がないため、

強行される可能性あり。それに伴う就労条件の改悪が心配。今後の方について協議をしていく。どんどんでの3才児以上

の保育をめざしていきたい。

保育協 三富執行委員

「保育協の組織強化について」

10月の愛知県交渉に向けて準備中。市の民調が守られているのは心強い。それを守り発展させる事が愛知県下・全国の力になる。

反面、無認可保育所への低い補助金や、県下の保育の企業参入、公立の民営化など保育制度の解体が進んでいる。少しうづえずと言われている。企業委託だけは絶対阻止したい。病院組合と共同して運動を作りたい。

職保部会岡村代議員「職保部会の活動と院内保育所の状況」

職保部会毎月第3水曜日活動、職場交流・交渉準備進めてきた。

東市民病院保育所では医師・

看護師確保のため就学前24時間保育の突然の提案。運営委員会の継続はかなり厳しい。運営を委託業者に委託するのもやむをえずと言われている。企業委託だけは絶対阻止したい。病院組合と共同して運動を作りたい。

保育協の役員を、分

会からも出し

てほしい。幹

事会の方も検討してい

きたい。そして分会との応答関係を強め、専門部のメリットを生かした交流などで保育協だからであることに取り組んでいく

たい。役員選出について各分会で討議していただけて、積極的に受け止めてほしい。



笑顔あふれる大会。元気になるね！

みんなでたのしいやねる会！」

職対部 高島代議員「1年間の取り組みと09年方針について」

メンタルの病が増えてしまい

る。07年度病休者22名、うち13名退職。病休者を出さない取り組みとして、学習会などを行い

職場の意識も高まってきた。産業医・安全衛生委員会の設置をすすめていく。

今年度職対部に支部から部員を出してもらい今では10名に強化された。支部や分会の状況がつかみやすくなった。職対部も現場を回っていきたい。

産業医・安全衛生委員会の設

立とあって、でもないことはあります。だからもそんな毎日を送っています。これからもそんな毎日を送ります。これがいいと思います。この3年間、自分では何か変わったのかも分からぬけれど、これがいいと思います。次へ繋げていきたいと思います。

山田：初めての参加。平和に

ついで交流する事でパワーをも

らって帰ってきた。また機会があつたら参加したい。

林：6回目の参加。歴史の事

実として建物や人を守つていいくとの大きさを感じた。第3の被爆都市を作つてない事実に感謝したい。

のぎく分会林執行委員・山田代議員「原水禁世界大会報告」

8／4～6で行われた原水爆禁止世界大会に4名で参加。報告集をつくりたのでみてほしい。



旧執行委員の皆さん お疲れ様でした！

【編集後記】

地本執行委員になつて「3年」。風光る編集委員になつて「3年」。発行してきた風光る「18号」。書いてきた編集後記「12編」。

一番始めに書いた編集後記にあつた言葉「鼻が詰まつたりすると解るんだ。今まで呼吸をし

で行つていて。(原:「毎月参加している。」) 分会会議と同じく

加している。参加して、「楽しい楽しみ。」 大川:「楽し

みにしているが、障害からの参

加少ない。みんなきて！」)

巧くいかない日々が繋がつた。(C)